
Los adjetivos: clases y grados

El adjetivo, a diferencia del sustantivo, tiene la posibilidad de tener los tres géneros, masculino,
femenino  y  neutro,  para  concordar  con  el  sustantivo  al  que  se  refiere.  Se  declinan  como  los
sustantivos de las tres primeras declinaciones y se dividen en dos clases según su declinación:

• Adjetivos de la primera clase
Los  géneros  masculino  y  neutro  se  declinan  respectivamente  como  los  sustantivos
masculinos y neutros de la 2ª declinación. El género femenino del adjetivo tiene las mismas
terminaciones que los sustantivos femeninos de la 1ª declinación. Se enuncian con las tres
terminaciones del nominativo singular: bonus, bona, bonum; miser, misera, miserum

Masculinos Femeninos Neutros

Singular Plural Singular Plural Singular Plural

Nom bon-us bon-i bon-a bon-ae bon-um bon-a

Voc bon-e bon-i bon-a bon-ae bon-um bon-a

Acu bon-um bon-os bon-am bon-ae bon-um bon-a

Gen bon-i bon-orum bon-ae bon-arum bon-i bon-orum

Dat bon-o bon-is bon-ae bon-is bon-o bon-is

Abl bon-o bon-is bon-a bon-is bon-o bon-is

Masculinos Femeninos Neutros

Singular Plural Singular Plural Singular Plural

Nom miser miser-i miser-a miser-ae miser-um miser-a

Voc miser miser-i miser-a miser-ae miser-um miser-a

Acu miser-um miser-os miser-am miser-ae miser-um miser-a

Gen miser-i miser-orum miser-ae miser-arum miser-i miser-orum

Dat miser-o miser-is miser-ae miser-is miser-o miser-is

Abl miser-o miser-is miser-a miser-is miser-o miser-is



• Adjetivos de la segunda clase
Se declinan los tres géneros por la 3ª declinación. Se clasifican según las terminaciones que
tengan en nominativo singular:
◦ Adjetivos de dos terminaciones en nominativo singular, una para masculino y femenino

y otra para neutro. Se declinan como los sustantivos masculinos/femeninos y neutros de
tema en vocal –i de la 3ª declinación y su ablativo singular termina siempre en –i. Se
enuncian con las dos formas del nominativo: fortis, forte, valiente, fuerte.

Masculinos-Femeninos Neutros

Singular Plural Singular Plural

Nom nobil-is nobil-es nobil-e nobil-ia

Voc nobil-is nobil-es nobil-e nobil-ia

Acu nobil-em nobil-es nobil-e nobil-ia

Gen nobil-is nobil-ium nobil-is nobil-ium

Dat nobil-i nobil-ibus nobil-i nobil-ibus

Abl nobil-i nobil-ibus nobil-i nobil-ibus

◦ Adjetivos de tres terminaciones en nominativo singular, una para masculino, otra para
femenino y la tercera para neutro.  Se enuncian con el  nominativo de los respectivos
géneros: acer, acris, acre, duro, fuerte.

Masculinos Femeninos Neutros

Singular Plural Singular Plural Singular Plural

Nom celer celer-es celer-is celer-es celer-e celer-ia

Voc celer celer-es celer-is celer-es celer-e celer-ia

Acu celer-em celer-es celer-em celer-es celer-e celer-ia

Gen celer-is celer-ium celer-is celer-ium celer-is celer-ium

Dat celer-i celer-ibus celer-i celer-ibus celer-i celer-ibus

Abl celer-i celer-ibus celer-i celer-ibus celer-i celer-ibus



◦ Adjetivos de una terminación en nominativo singular que corresponde a los tres géneros.
Se encuentran en el diccionario con el enunciado en nominativo y en genitivo singular,
por lo que no se diferencian de los sustantivos en la forma, sino en el significado. Estos
adjetivos presentan las características de los temas en vocal –i mixtos o de los temas en
consonante:
▪ Adjetivos  de  temas  en  vocal  –i  mixtos  o  impropios.  En  principio,  sabemos  que

estamos ante un adjetivo de estas características si quitamos –is al genitivo singular y
quedan  dos  consonantes  juntas,  prudens,  prudent–is,  prudente,  o  si  tienen  el
nominativo singular acabado en –x como audax, audacis, audaz.

Masculinos-Femeninos Neutros

Singular Plural Singular Plural

Nom audax audac-es audax audac-ia

Voc audax audac-es audax audac-ia

Acu audac-em audac-es audax audac-ia

Gen audac-is audac-ium audac-is audac-ium

Dat audac-i audac-ibus audac-i audac-ibus

Abl audac-i audac-ibus audac-i audac-ibus

▪ Adjetivos de temas en consonante.  Se declinan como los sustantivos de tema en
consonante  de  la  3ª  declinación  y  sufren  sus  mismos  cambios  fonéticos:  dives,
divitis, rico; vetus, veteris, viejo.

Masculinos-Femeninos Neutros

Singular Plural Singular Plural

Nom dives divit-es dives divit-ia

Voc dives divit-es dives divit-ia

Acu divit-em divit-es dives divit-ia

Gen divit-is divit-ium divit-is divit-ium

Dat divit-i divit-ibus divit-i divit-ibus

Abl divit-i divit-ibus divit-i divit-ibus

Adjetivo de tema en oclusiva 
dental con apofonía



Grados del adjetivo 
Como en  castellano,  el  adjetivo  puede  expresar  la  cualidad  por  medio  de  los  grados  positivo,
comparativo y superlativo.

Positivo El adjetivo se limita a expresar la simple posesión de una cualidad: 
altus, alta, altum, alto ; fortis, forte, valiente ; vetus, veteris, viejo.

Comparativo El adjetivo pone en relación dos personas o cosas a las que afecta la cualidad en un 
plano de inferioridad, igualdad o superioridad.
● Inferioridad: minus … quam … → menos… que…
● Igualdad: tam … quam … → tan… como…
● Superioridad: magis/plus … quam… → más… que…
En  estos  tres  casos  se  construye  con  los  adverbios  minus,  tam,  magis/plus
respectivamente,  modificando  al  adjetivo  en  positivo,  y  la  partícula  quam,  que
introduce el 2º término de la comparación en el mismo caso que el primero. 
El comparativo de superioridad tiene también otras posibilidades de expresión:
- ø -  adj.comp.(sufijo -ior,-ius añadido a la raíz) - quam - 2º término = 1º.
- ø -  adj.comp.(sufijo -ior,-ius añadido a la raíz) -    ø     - 2º término en ablativo.

Antonius altior quam Caesar est
                Suj.          Atr.         2º término          v

Antonius altior Caesare est
                      Suj.          Atr.    2º término    v

Todos los adjetivos con este sufijo son de dos terminaciones y se declinan como los 
temas en consonante de la tercera declinación:

Masculinos-Femeninos Neutros

Singular Plural Singular Plural

Nom altior altior-es altius altior-ia

Voc altior altior-es altius altior-ia

Acu altior-em altior-es altius altior-ia

Gen altior-is altior-ium altior-is altior-ium

Dat altior-i altior-ibus altior-i altior-ibus

Abl altior-i altior-ibus altior-i altior-ibus

Si no hay 2º término, el adjetivo comparativo adquiere valor intensivo: 
mons altior, un monte bastante alto.

Superlativo El adjetivo expresa una cualidad en el grado más elevado.
● Se forma añadiendo los sufijos:
-issimus, -a, -um a la raíz del adjetivo: altissimus, -a, -um.
-limus, -a, -um a la raíz de los adjetivos acabados en -lis: utillimus, -a, -um.
-rimus, -a, -um a la forma masculina de los adjetivos en -er: pulcherrimus, -a, -um.
Todos ellos se declinan como adjetivos de la 1ª clase.
●  Puede  ser  absoluto,  si  no  se  pone  en  relación  con  ningún  elemento  (mons
altissimus, un monte altísimo) o  relativo,  si se pone en relación con un segundo
término que puede aparecer:

en genitivo (genitivo partitivo): mons altissimus omnium
en ablativo con la preposición e/ex: mons altissimus ex omnibus
en acusativo con inter o apud: mons altissimus inter omnes

La traducción es la misma en los tres ejemplos: el monte más alto de todos.



Adjetivos comparativos y superlativos irregulares
Hay unos pocos adjetivos que forman el comparativo y el superlativo con una raíz diferente de la
raíz del grado positivo:

Positivo Comparativo Superlativo

magnus, –a, –um, grande
parvus, –a, –um, pequeño
bonus, –a, –um, bueno
malus, –a, –um, malo

maior, maius, mayor
minor, minus, menor
melior, melius, mejor
peior, peius, peor

maximus, –a, –um, máximo
minimus, –a, –um, mínimo
optimus, –a, –um, óptimo
pessimus, –a, –um, pésimo

Adverbios de modo
Los adverbios son palabras invariables que modifican al verbo: feliciter vivit, vive felizmente; a un
adjetivo:  magis  pius,  más  piadoso;  o  a  otro  adverbio:  satis  parum,  bastante  poco.  Según  su
significado  se  clasifican  en  los  siguientes  grupos:  modo,  lugar,  tiempo,  cantidad,  afirmación,
negación, interrogación y duda. 

Los adverbios de modo expresan cómo se realiza la acción verbal. Su función, por tanto, es la de
complemento  circunstancial  de  modo.  Muchos  de  ellos  se  forman  a  partir  de  adjetivos  y  de
sustantivos, y admiten grados:

ADVERBIOS DE MODO

FORMACIÓN ► Derivados de adjetivos
- En -e, procedentes de adjetivos de la primera clase: 

clare, claramente < clarus, –a, –um, claro.
- En -ter o -iter, procedentes de adjetivos de la segunda clase: 

fortiter, valientemente < fortis, –e, valiente.
- En -um, -e o en -o procedentes de formas de ac. o de abl. neutro:

facile, fácilmente < facilis, –e, fácil
primum/primo, primeramente < primus, –a, –um, primero
cito, rápidamente < citus, –a, –um, rápido.

► Derivados de sustantivos o verbos, terminados en –tim
partim, parcialmente < pars, partis, parte
festinatim, apresuradamente < festino, –are, apresurarse.

► Derivados de sustantivos, procedentes de antiguos casos que dejaron de
usarse

gratis, gratuitamente < gratia, –ae
iure, justamente < ius, iuris.

► Otras formaciones: etiam, también; sic, así; item, igualmente; ita, así.

GRADOS Los adverbios derivados de adjetivos también admiten grados:
► Comparativo: se usa como adverbio la forma neutra en –ius del adjetivo.

facilius, más fácilmente, < facilior, –ius, más fácil.
► Superlativo: terminado en –e, procedente del adjetivo en superlativo.

facillime, muy fácilmente < facillimus, –a, –um, muy fácil, facilísimo.


